



منظمة الأغذية  
والزراعة  
للأمم المتحدة

联合国  
粮食及  
农业组织

Food  
and  
Agriculture  
Organization  
of  
the  
United  
Nations

Organisation  
des  
Nations  
Unies  
pour  
l'alimentation  
et  
l'agriculture

Organización  
de las  
Naciones  
Unidas  
para la  
Agricultura  
y la  
Alimentación

## CONFERENCIA

**34º período de sesiones**

**Roma, 17-24 de noviembre de 2007**

**APLICACIÓN DE LAS RECOMENDACIONES DE LAS  
CONFERENCIAS REGIONALES DE 2006**

### Índice

	Páginas
24ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA ÁFRICA	1
28ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA EL CERCAÑO ORIENTE	5
29ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE	9
28ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA ASIA Y EL PACÍFICO	12
25ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA EUROPA	15

Por razones de economía se ha publicado un número limitado de ejemplares de este documento. Se ruega a los delegados y observadores que lleven a las reuniones los ejemplares que han recibido y se abstengan de pedir otros, a menos que sea estrictamente indispensable. La mayor parte de los documentos de reunión de la FAO se encuentran en el sitio de Internet [www.fao.org](http://www.fao.org)



## **24ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA ÁFRICA**

**Bamako (Malí), 30 de enero – 1º de febrero de 2006**

A continuación figura un breve resumen de las medidas adoptadas por la Organización sobre las recomendaciones hechas por la 24ª Conferencia Regional de la FAO para África:

***En colaboración con otros organismos de las Naciones Unidas y asociados en el desarrollo, extender a todo el continente el apoyo proporcionado en relación con la crisis de la gripe aviar.***

La mayor parte de los países africanos han recibido apoyo de la FAO en relación con la gripe aviar (HPAI) desde 2006, especialmente mediante capacitación en preparación ante emergencias, kits y capacitación en materia de diagnóstico, así como equipo de protección personal. En cada país miembro, la FAO forma parte del equipo de las Naciones Unidas de apoyo a los países que, entre otras cosas, asesora sobre el estado de preparación del país en relación con emergencias. La FAO ha establecido un Centro de gestión de crisis y un Centro de emergencia para enfermedades transfronterizas de animales (TAD) con sede en Roma. Se ha creado un centro de sanidad animal en cada una de las cuatro regiones siguientes: África del Norte, África oriental, África central, África meridional y África occidental para reforzar la respuesta temprana, de tipo brigadas de extinción de incendios, a brotes de HPAI y otras enfermedades transfronterizas de animales.

***Debería llevarse a cabo una evaluación de lo que debe hacerse para promover el comercio en África.***

La FAO elaboró un documento sobre el desarrollo del comercio intra-africano para la seguridad alimentaria y organizó en Libreville (Gabón), en noviembre de 2006, una reunión de ministros africanos de agricultura en la que se examinaron los factores susceptibles de promover el comercio intra-africano.

En colaboración con la Unión Africana (UA), la FAO emprendió un análisis de los obstáculos al comercio intra-africano de productos alimentarios básicos.

***La FAO debería desempeñar un papel activo en:***

- ***El fortalecimiento de la capacidad para mejorar las competencias en relación con las normas comerciales internacionales, a fin de aumentar el acceso a los mercados.***

En varios países del África central y occidental, la FAO está ejecutando un proyecto que hace especial hincapié en el refuerzo de la capacidad y persigue incrementar los ingresos y la seguridad alimentaria de los pequeños agricultores por medio de la exportación de productos tropicales procedentes de la agricultura orgánica y el comercio justo.

Con el apoyo financiero del Japón, la FAO está preparando dos talleres de capacitación, previstos para noviembre de 2007 (Nairobi) y diciembre de 2007 (Dakar), en beneficio de funcionarios del Estado e interesados del sector privado con el fin de reforzar su capacidad para cumplir las normas y requisitos de calidad impuestos a los productos de exportación.

- ***Un análisis de los productos en relación con los cuales los Estados Miembros disponen de ventajas competitivas y comparativas.***

En el documento de base elaborado por la FAO para la reunión ministerial de Libreville, celebrada en noviembre de 2006, se presentaron un análisis de los problemas relativos a los principales productos básicos y los enfoques que permiten identificar los productos estratégicos así como una lista provisional de dichos productos, establecida en función de las ventajas comparativas de las subregiones y países.

**- *La realización de estudios con miras a elaborar políticas agrícolas comunes en las comunidades económicas regionales.***

La FAO prestó apoyo a diversas comunidades económicas regionales, en particular la Comunidad Económica de los Estados del África Occidental (CEDEAO), la Comunidad para el Desarrollo del África Meridional (SADBC) y la Comunidad Económica del África Central (CEAC) con vistas a armonizar políticas, principalmente mediante actividades de ejecución del Programa general para el desarrollo de la agricultura en África (CADP) de la NEPAD; por otro lado, la FAO está colaborando con la Unión Africana para evaluar el proceso de armonización de las políticas de las comunidades económicas regionales en materia de comercio de productos alimentarios básicos; se están realizando trabajos similares en colaboración con la Comunidad de Estados Sahelo-Saharianos (CEN-SAD).

***En consulta con instituciones especializadas, contribuir a organizar actividades de capacitación sobre financiación.***

A raíz de las recomendaciones sobre seguridad alimentaria formuladas en la Cumbre de Abuja en diciembre de 2006, en las que se solicitaba a los Estados Miembros que determinaran, con ayuda de la Comisión de la Unión Africana y la NEPAD, las necesidades esenciales de capacitación en materia de seguridad alimentaria, la FAO, la NEPAD y la Comisión de la Unión Africana celebraron consultas con el Banco Africano de Desarrollo (BAD) para establecer las modalidades de aplicación de la decisión de SIRTE sobre la creación de un Fondo de desarrollo para la agricultura africana, y mejorar el acceso a préstamos en condiciones de favor o de baja cuantía y a subvenciones por parte de los bancos de desarrollo y las instituciones de financiación africanas.

***Pidió a la FAO y a sus Estados Miembros que prepararan un plan de acción en el que se indicaran claramente las actividades detalladas, los plazos y la asignación de responsabilidades para la promoción activa de semillas mejoradas por parte de los agricultores.***

La FAO ha emprendido/iniciado acciones destinadas a:

- Facilitar el acceso de los agricultores a semillas mejoradas adaptadas a las condiciones agroecológicas de su entorno por medio de actividades subregionales para la elaboración del Programa de semillas y biotecnología para África (PBSA), cuya ejecución ha sido aprobada por todos los Estados Miembros.
- Armonizar las normas y reglamentaciones para reforzar el sistema de semillas en África occidental, en particular las de las instituciones internacionales y las partes interesadas pertinentes. Con ello se pretende alcanzar un acuerdo sobre las modalidades comunes de comercialización de variedades vegetales aceptables por todos los países, un catálogo subregional común de las variedades y una norma de calidad para la producción regional de semillas.
- Ayudar a varios países africanos a formular sus programas de semillas nacionales, definir políticas en la materia y organizar talleres sobre pruebas de semillas en los países del África occidental, el África oriental y el África austral.

***Recomendó que la FAO en colaboración con los asociados pertinentes, prosiguiese sus esfuerzos de preparación de manuales de control del fuego e impartiese formación y suministrase equipo a las brigadas de extinción de incendios en las aldeas.***

Los esfuerzos en este ámbito han tenido por objeto:

- La elaboración del documento de trabajo n° 17 sobre gestión de incendios - Directrices voluntarias para la gestión de incendios – Principios y acciones estratégicas, 2006;
- Proyectos de refuerzo de la capacidad en materia de gestión de incendios en África: organización de actividades de capacitación y suministro de equipo para la gestión de incendios de base comunitaria en Botswana (2006); Refuerzo de la capacidad en materia de sensibilización, prevención y extinción de incendios forestales (Cabo Verde, Zimbabwe).

***Recomendó el establecimiento de redes y grupos de trabajo sobre fuegos en el África subsahariana e instó a la FAO a reforzar dichas iniciativas y a ayudar a los países a efectuar un uso óptimo de los datos telepercibidos para la prevención de incendios de matorral y su control a diferentes niveles.***

El apoyo de la FAO adopta diversas formas, en particular:

- Animación de la red regional de gestión de fuegos – AFRINET;
- Distribución de las directrices voluntarias para la gestión de incendios a todos los departamentos forestales de la región;
- Creación de una Alianza para las acciones de gestión de incendios.

***Recomendó que la FAO ayudara a difundir las iniciativas nacionales que hubiesen obtenido éxito a otros Estados Miembros de la región.***

Publicación del documento de trabajo n° 9 sobre gestión de incendios; Informe sobre incendios en la región del África subsahariana.

***Recomendó que la FAO y en colaboración con los asociados pertinentes estudiaran y documentaran la incidencia del fuego en las emisiones de carbono y en el cambio climático (a fin de mejorar la comprensión y el conocimiento).***

Se está elaborando un documento de debate sobre la cuestión con vistas a la 16ª reunión de la Comisión Forestal y de la Flora y Fauna Silvestres para África, que se celebrará en Jartum, en febrero de 2008.

***Instó a los Estados Miembros y las comunidades económicas regionales a fomentar el comercio intrarregional e interregional de productos alimenticios, en particular desde zonas con superávit de alimentos a zonas con déficit alimentario.***

La FAO apoya los esfuerzos realizados por la Unión Africana para aplicar las recomendaciones de la Cumbre de Abuja, celebrada en diciembre de 2006, en particular la preparación de un plan de acción que pone el acento en las actividades de promoción de los intercambios comerciales y el comercio intra-africano a lo largo de las cadenas de valor para cada uno de los productos básicos estratégicos determinados.

La FAO, el PNUD y la UNCTAD están elaborando un proyecto de apoyo a las tecnologías de la información y las bases de datos para los Estados Miembros del Mercado Común para África Oriental y Meridional (COMESA) que permitirá determinar los déficit y los superávit de productos alimentarios básicos en la subregión.

***Ayudar a fortalecer la capacidad de la Comisión de la Unión Africana con objeto de mejorar la coordinación de iniciativas en el ámbito de la seguridad alimentaria.***

La FAO está prestando apoyo directo con personal a la Secretaría de la NEPAD con vistas a la coordinación de las actividades de ejecución del plan de acción del Programa general para el desarrollo de la agricultura en África (CAADP).

La Oficina Subregional para el África Oriental, recientemente creada por la FAO en Addis Abeba, dispone de un equipo técnico pluridisciplinar que presta apoyo técnico directo a la Comisión de la Unión Africana para las iniciativas relativas a la seguridad alimentaria.

***Se debería reconocer la posibilidad de que las organizaciones de la sociedad civil inscriban temas de debate en el programa de la Conferencia Regional para África.***

Esta solicitud está sujeta a la decisión de los órganos rectores, en particular de la Conferencia Regional.

***Que la FAO contribuyera al refuerzo de la capacidad de las organizaciones de campesinos para defender sus derechos sobre las tierras (programas de información, capacitación e intercambio de experiencia).***

Se celebró un taller sobre estas cuestiones en África y la FAO prestó asistencia técnica para tal fin.

***Adoptar el derecho a la soberanía alimentaria como derecho que se debe defender en el marco de las Directrices sobre el derecho a la alimentación y como principio que se debe respetar en los programas de seguridad alimentaria.***

Se ha previsto celebrar un taller de grupos de la sociedad civil paralelamente al Día Mundial de la Alimentación 2007 para debatir estas cuestiones en estrecha coordinación con la FAO.

***Implantar un programa efectivo para establecer una asociación entre múltiples agentes para la lucha contra el hambre, apoyar las alianzas a nivel subregional y en los países y reforzar la capacidad de las organizaciones de campesinos y de la sociedad civil en materia de defensa del derecho a la alimentación de los ciudadanos.***

Esta cuestión debería ser objeto de mayores debates, en estrecha coordinación con la Alianza Internacional contra el Hambre.

***Establecer un mecanismo de asociación más efectivo con la sociedad civil, en particular mediante el refuerzo de la capacidad operacional del servicio FAO/OSC/ONG de la Sede (con recursos humanos suficientes y medios de acción adecuados), la descentralización progresiva de dicho servicios en las oficinas subregionales, y la creación de centros de coordinación de operaciones en las oficinas en los países.***

El servicio ONG/OSC de la Sede tiene efectivos y recursos limitados. Los medios de las oficinas descentralizadas también son reducidos en este ámbito; la cuestión deberá ser examinada más adelante.

## **28ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA EL CERCANO ORIENTE**

**Sana (Yemen), 12-16 de marzo de 2006**

A continuación figura un breve resumen de las medidas adoptadas por la Organización con vistas a aplicar las recomendaciones formuladas por la 28ª Conferencia Regional de la FAO para el Cercano Oriente:

***Palestina: Que la FAO pase de realizar proyectos de emergencia a ejecutar proyectos de rehabilitación y desarrollo a más largo plazo.***

La FAO está ejecutando varios proyectos en Palestina. Aunque estén principalmente centrados en el ámbito de las emergencias y la rehabilitación, se están llevando a cabo otros trabajos en relación con la elaboración de información y sistemas de cartografía así como para el refuerzo de la capacidad y las instituciones.

***Ayuda de emergencia para las zonas de Somalia afectadas por la sequía.***

Los proyectos de emergencia de la FAO están suministrando actualmente semillas, plántulas, herramientas, pequeñas bombas y carretillas, y están reforzando la capacidad de los agricultores y pastores privados de recursos en las zonas más gravemente afectadas de Somalia. Las actividades realizadas en los sectores de la ganadería, la agricultura y la pesca fluvial están estrechamente integradas y han sido financiadas en respuesta al llamamiento unificado de las Naciones Unidas realizado en 2007.

***Colaborar con la OIE en la realización de actividades regionales del Marco mundial para el control progresivo de las enfermedades transfronterizas de los animales (GF-TAD).***

Se han creado tres centros regionales de sanidad animal en el Líbano, Túnez y Turquía, en el marco de la colaboración entre la FAO y la OIE para aplicar el GF-TAD.

***Garantizar que las actividades del GF-TAD en la región apoyen de forma adecuada el refuerzo de la capacidad y la mejora de los laboratorios y el equipo.***

La iniciativa estratégica OIE-FAO relativa al Centro regional de sanidad animal para el Oriente Medio prevé la constitución de redes de expertos e infraestructura para los estudios epidemiológicos y análisis de laboratorio.

***Reforzar la capacidad de los laboratorios de sanidad animal de la región.***

La FAO presta apoyo a la Arabia Saudita en materia de cuarentena animal; a Iraq, donde se ejecuta un programa bajo la supervisión del Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo (GNUM) con vistas a la rehabilitación de los servicios veterinarios; para la verificación de la ausencia de peste bovina, en el marco del Programa mundial de erradicación de esta enfermedad, así como para la vigilancia y el control de otras enfermedades nuevas.

***Apoyar a los países que necesitan rehabilitar sus sectores agrícolas y servicios veterinarios, a raíz de guerras y catástrofes naturales, entre otras cosas mediante la capacitación en sanidad animal y la supervisión de los medicamentos veterinarios y las vacunas.***

La FAO trabajó con la Autoridad Palestina para aplicar y mantener estrategias eficaces de prevención y control de la gripe aviar altamente patógena.

El programa de emergencia de la FAO para Somalia incluye actividades de vigilancia de las enfermedades animales, de vacunación y de tratamiento.

***Prestar asistencia para el control y la erradicación de la gripe aviar altamente patógena y ayudar a los países no infectados a prepararse a detectar rápidamente la aparición de la enfermedad y a reaccionar ante la misma.***

Se emprendieron dos proyectos subregionales de cooperación técnica en África del Norte y Oriente Medio para ayudar a los Estados Miembros a elaborar planes de preparación frente a la gripe aviar altamente patógena. Se prestó apoyo directo a los países siguientes: Egipto, Jordania, Líbano, Siria, Yemen y Palestina.

La FAO prestó un amplio apoyo técnico a Egipto, donde creó la unidad nacional del Centro de Emergencia para la Lucha contra las Enfermedades Transfronterizas de los Animales (ECTAD) con el fin de ayudar a este país a luchar contra la gripe aviar altamente patógena.

***Reuniones regionales de coordinación de las actividades de lucha contra la gripe aviar altamente patógena.***

Se organizaron reuniones subregionales de coordinación durante la ejecución de proyectos de cooperación técnica sobre los planes de preparación en relación con la gripe aviar altamente patógena.

***Ayudar a formular y ejecutar planes nacionales a largo plazo para mitigar los efectos de la sequía.***

Los proyectos del Programa de cooperación técnica (PCT) en Irán y Jordania se terminaron de ejecutar en 2007; han permitido elaborar estrategias y planes de acción nacionales para mitigar los efectos de la sequía. En Siria, un proyecto en curso del PCT incluye la formulación de una estrategia de lucha contra la sequía.

***Definición de indicadores para una alerta temprana en caso de sequía.***

Las estrategias de lucha contra la sequía elaboradas para Irán y Jordania incluyen la definición de indicadores medibles de forma objetiva que permitan realizar una alerta temprana en caso de sequía, así como mecanismos para poner en marcha operaciones y supervisar la lucha contra la sequía.

***Colaboración con la Organización Meteorológica Mundial (OMM)***

***para los estudios climáticos, la previsión de las sequías y las actividades de refuerzo de la capacidad.***

La FAO colabora con la OMM y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) a fin de fomentar la formulación de planes de acción nacionales de uso racional del agua que garanticen la sostenibilidad de la agricultura. En los países de la cuenca del Nilo, la FAO colaboró con la OMM para mejorar la previsión de las crecidas y las sequías.

***Prestar apoyo para la realización de evaluaciones de poblaciones y la creación de bases de datos sobre la pesca y la acuicultura.***

La FAO elaboró directrices para ayudar a los países a preparar sus informes relativos a la explotación de recursos y a definir indicadores del estado de las poblaciones. Se estableció una base de datos sobre la pesca de captura y un sistema regional de información agrícola (RAIS) en la región de la Comisión Regional de Pesca (COREPESCA).

***Apoyar actividades destinadas a reforzar la capacidad institucional en materia de protección de la pesca y a facilitar la aplicación del Código de Conducta para la Pesca Responsable.***

El programa de la FAO para el Mediterráneo y el Mar Rojo hace hincapié en el refuerzo de la capacidad institucional, de conformidad con el Código de Conducta para la Pesca Responsable, y fomenta la aplicación de un enfoque ecosistémico de la pesca.

***Ayudar a los países a sacar partido de los servicios de información sobre comercialización del pescado y establecer redes nacionales.***

Se inscribió un tema especial sobre los servicios de información sobre la comercialización de pescado en el programa de la cuarta reunión de la COREPESCA (mayo de 2007), y se invitó al INFOSAMAK a facilitar material informativo y orientaciones sobre las redes de comunicación e información de la región.

***Ayudar a superar los problemas de contaminación y las enfermedades vinculadas a la acuicultura, mediante la adopción de buenas prácticas de gestión.***

Un proyecto de la COREPESCA promoverá las estrategias regionales para la acuicultura y la sanidad animal; abarcará actividades centradas en las prácticas de gestión y las evaluaciones de impacto ambiental.

***Prestar asesoramiento técnico y jurídico sobre la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada.***

El programa de la cuarta reunión de la COREPESCA incluía un tema sobre la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada, y se invitó a la FAO a considerar la posibilidad de organizar un taller en beneficio de los miembros de dicha Comisión.

***Fomentar la prestación de asistencia a Iraq para reconstruir y rehabilitar sus instituciones e infraestructura de pesca.***

En su cuarta reunión, la COREPESCA declaró que apoyaba todos los esfuerzos realizados para reconstruir y rehabilitar las instituciones pesqueras en Iraq, y que invitaba a este país a informar de sus necesidades inmediatas.

***Ayudar a Somalia a proteger sus recursos pesqueros frente a la amplitud del fenómeno de la pesca ilegal.***

La FAO está recopilando información sobre la pesca ilegal en aguas somalíes para proponer medidas colectivas a los países y las organizaciones internacionales.

***Facilitar el intercambio de información sobre experiencias fructíferas en materia de agricultura, en particular la experiencia de Egipto.***

La FAO creó sistemas de información sobre acuicultura en el Cercano Oriente con el fin de facilitar el intercambio de información y de datos de expertos. Por lo que respecta a Egipto, donde la acuicultura se lleva a cabo casi exclusivamente en agua dulce y agua salobre, la FAO participó en consultas técnicas para evaluar en qué medidas algunos métodos se podían aplicar a otras partes de la región.

***Velar por la financiación rápida del proyecto regional sobre la pesca en el Mar Rojo.***

Este proyecto ha recibido financiación del Fondo de la OPEP por valor de 600 000 USD, además del millón de dólares EE.UU. ya aportado por el FIDA y los 500 000 dólares EE.UU. aprobados por el Banco Islámico de Desarrollo.

***Los países con un importante sector pesquero deberían recibir apoyo técnico adecuado por parte de la Sede de la FAO y de sus oficinas regionales y subregionales.***

La FAO emprendió varias actividades de asistencia técnica a escala nacional y regional, en particular misiones en los países financiadas por la Oficina Regional para el Cercano Oriente y la organización de talleres regionales sobre estadísticas pesqueras (El Cairo, noviembre de 2006) y la inocuidad de los alimentos (Abbassa (Egipto), abril de 2007).

***Inscribir en el programa de las futuras Conferencias Regionales de la FAO un tema permanente sobre las situaciones de emergencia mundiales y regionales.***

Este tema se inscribió en el programa de la próxima Conferencia Regional.

***Preparación por la Secretaría de una nota sobre los procedimientos de participación de observadores en la Conferencia.***

Se solicitará la opinión de la OCD, la KCC y la LEG a la hora de preparar esta nota.

***Apoyo a las negociaciones multilaterales y a los acuerdos regionales sobre comercio.***

Se prestó asistencia técnica sobre las cuestiones relacionadas con la OMC a Arabia Saudí, Egipto, Jordania, Pakistán, Sudán y Yemen con el fin reforzar la capacidad institucional nacional y permitirles una participación eficaz en las negociaciones sobre comercio y cumplir los compromisos contraídos en virtud de acuerdos comerciales.

Se organizaron talleres subregionales de refuerzo de la capacidad para los países de África del Norte para apoyar las negociaciones con la UE en el marco de los acuerdos UE-Mediterráneo.

***Una vez terminada la ronda actual de negociaciones en el seno de la OMC, evaluar los efectos potenciales de los compromisos previstos por la Ronda de Doha respecto a los países del Cercano Oriente.***

Aún no se ha realizado ningún estudio de impacto dado que las negociaciones siguen su curso en el seno de la OMC.

## **29ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

**Caracas, Venezuela, 24 - 28 de abril de 2006**

A continuación figura un breve resumen de las medidas adoptadas por la Organización en relación con las recomendaciones formuladas en la 29ª Conferencia Regional de la FAO para América Latina y el Caribe:

### ***Plena instrumentación de la Iniciativa América Latina y el Caribe sin Hambre.***

Se inició el Proyecto FAO/AECI en apoyo de la Iniciativa con la identificación de países prioritarios y acciones en programas de asistencia en Bolivia, Brasil, Colombia, Venezuela y a la Red de Investigación y Capacitación en Seguridad Alimentaria y Nutricional. Se organizaron reuniones sobre Derecho Humano a la Alimentación, Medición de Seguridad Alimentaria en el Hogar, y Aspectos Multidimensionales de la Pobreza, y se prepararon documentos sobre Cohesión Social y Canje de Deuda Externa para la Lucha contra el Hambre. Se promovió la Cooperación Horizontal para viabilizar proyectos en Haití, Nicaragua, Bolivia, Colombia y Venezuela. Se ofrecieron cursos semipresenciales sobre seguridad alimentaria, agricultura familiar y combate a la pobreza.

### ***Apoyar técnicamente el proceso de integración comercial agropecuaria, en particular la negociación de aspectos sanitarios y la capacitación para la protección aduanera respecto de plagas y enfermedades transfronterizas.***

Se ha participado en los órganos normativos del Acuerdo de Medidas Sanitarias y Fitosanitarias de la OMC. Se está haciendo un estudio del impacto de normas privadas en América Latina y se facilitará un proceso de diálogo entre entidades públicas y privadas. Se está brindando asistencia técnica para adecuar la institucionalidad e infraestructura de inocuidad de los alimentos y salud animal y vegetal a nuevas normas y mayor comercio internacional.

### ***Promover y apoyar actividades de intercambio y cooperación entre países de la Región, para el abordaje de medidas de protección contra el riesgo de la Influenza Aviar.***

En el marco de la iniciativa FAO/OIE relativa al Programa para el Control Progresivo de las Enfermedades Transfronterizas de los Animales se implementaron cuatro proyectos de asistencia técnica para la detección temprana y prevención de la Influenza Aviar en los países de ALC.

### ***Apoyar la cooperación entre las redes de laboratorios de los países de la Región.***

Se capacitó al personal de laboratorios de diagnóstico veterinario en metodologías básicas de diagnóstico de Influenza Aviar, y en técnicas moleculares avanzadas de diagnóstico.

### ***Promover y apoyar técnicamente los intercambios de experiencias entre países y las posibilidades de alianzas sobre el tema de bioenergía como una línea de cooperación prioritaria.***

Se apoyó a los países en la realización de seminarios, y la preparación de programas y proyectos en Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica, El Salvador, Paraguay y Perú. Se está preparando un compendium sobre expertos, instituciones, programas y estudios en la región. Se identificaron temas de política relevantes: incentivos y penalidades para el uso racional de recursos naturales; políticas tecnológicas; marco regulatorio; relaciones contractuales y estructura de consumo.

***Brindar apoyo técnico para la capacitación en la comercialización, manipulación de productos pesqueros y educación en el consumo de estos productos, a fin de garantizar su calidad e inocuidad.***

Se aprobó el proyecto "Mejoramiento de los mercados domésticos de pescado y productos pesqueros en América Latina y el Caribe", uno de cuyos componentes es la capacitación en la comercialización de productos pesqueros en 11 países de la Región.

***Impulsar la realización de estudios sobre los vínculos entre pesca y nutrición, monitoreo de los recursos pesqueros, mejora de la calidad de información sobre la pesca, y estrategias para mejorar las condiciones de vida de los pescadores artesanales.***

Se publicó el Estado Mundial de la Pesca y la Acuicultura que resume los resultados de múltiples estudios realizados sobre la situación de los recursos pesqueros, la calidad de la información pesquera y la contribución de la pesca y la acuicultura a la nutrición y al mejoramiento de las condiciones de vida de los pescadores artesanales.

***Apoyar intercambios de experiencias entre países en el tema de reforestación, en particular reforestación productiva con la utilización de árboles frutales.***

A través de proyectos específicos y del Mecanismo de Apoyo a los Programas Forestales Nacionales, en el marco de la Comisión Forestal, se ha promocionado el intercambio de experiencias sobre reforestación y se han preparado directrices técnicas para plantaciones forestales. Se ha colaborado en la elaboración de estudios y propuestas sobre mecanismos de financiamiento.

***Revisar y corregir el documento “Desafíos institucionales para la innovación tecnológica nacional, subregional y regional”, a fin de reflejar mejor la complejidad del tema y afinar el análisis sobre el sistema de innovación tecnológica en las condiciones específicas de la Región.***

Se está revisando el documento, explorando: relaciones entre productividad y seguridad alimentaria; relaciones entre comercio internacional e innovación tecnológica; mejor balance entre sector público y privado en el proceso de innovación; generación y adopción de tecnologías; esfuerzos realizados en extensión rural; y relaciones entre uso de biotecnología y sostenibilidad ambiental.

***Continuar profundizando y ampliando los análisis sobre Políticas territoriales para el desarrollo económico y social del espacio rural y realizar estudios en otros países similares a los realizados en Brasil, Chile y México.***

Se concluyeron las lecciones de la aplicación práctica del enfoque de desarrollo territorial en territorios de Brasil, Chile y México, que profundizan el conocimiento existente y pueden replicarse en la implementación de políticas y programas en el resto de los países.

***Profundizar los análisis desarrollados en el tema de tendencias y desafíos de la agricultura de América Latina y el Caribe, incluyendo temas sanitarios, de equidad y sostenibilidad ambiental.***

Se firmó una Carta de Acuerdo con la Universidad Nacional Autónoma de México para fortalecer las capacidades de análisis. Se acordó colaborar con instituciones de distintos países para comprender las causales de la situación actual, las perspectivas sectoriales y ahondar en temas como equidad, inclusión social, sostenibilidad ambiental y sanidad.

***Implementar las recomendaciones contenidas en la Declaración Final de la Conferencia Internacional sobre Reforma Agraria y Desarrollo Rural, contribuyendo a su Plan de Acción.***

Se organizó una Consulta de Expertos de Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay, Perú y Venezuela para discutir los desafíos de la Reforma Agraria en el siglo XXI. Se está apoyando a la Red de Instituciones Responsables por Políticas Fundiarias, de Reforma Agraria y Acceso a la Tierra. Con el apoyo del Instituto Nacional de Colonización y Reforma Agraria se están preparando los

documentos “Concentración y Extranjerización de la Propiedad de la Tierra en Países de la Red Especializada de Agricultura Familiar (REAF)” y “Marcos normativos de la reforma agraria y políticas de acceso a la tierra en los países del MERCOSUR”.

## **28ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA ASIA Y EL PACÍFICO**

**Yakarta (Indonesia), 15-19 de mayo de 2006**

A continuación figura un breve resumen de las medidas adoptadas por la Organización en relación con las recomendaciones formuladas por la 28ª Conferencia Regional de la FAO para Asia y el Pacífico:

### ***Seguir prestando asesoramiento y reforzando la capacidad en relación con las negociaciones multilaterales y bilaterales sobre el comercio de productos agrícolas.***

La FAO organizó reuniones regionales sobre el desarrollo y el comercio de productos agrícolas así como sobre las políticas de comercio agrícolas en el contexto de los acuerdos multilaterales y regionales sobre comercio. Se organizó una reunión en beneficio de los países insulares del Pacífico sobre la OMC y las disposiciones y acuerdos regionales sobre comercio.

### ***Ayudar a los Estados Miembros a desarrollar sectores de la bioenergía rentables y viables.***

Se organizó una reunión de reflexión en Bangkok conjuntamente con el Banco Asiático de Desarrollo y el FIDA para examinar los problemas y definir una estrategia de cooperación regional en materia de política, legislación, producción, transformación y comercialización de bioenergía. En esta reunión participaron 70 personas.

Se realizó un estudio teórico sobre los bosques y la bioenergía para facilitar la comprensión de los problemas, las posibilidades, los obstáculos y las implicaciones del desarrollo de la bioenergía en la región de Asia y el Pacífico.

### ***Mantener su apoyo a la formulación y ejecución de códigos y directrices para prácticas forestales responsables.***

Se realizó un taller regional para reforzar la aplicación de los códigos nacionales de prácticas de aprovechamiento forestal.

### ***Seguir ayudando a los Estados Miembros a formular políticas y estrategias a favor de los pobres para mejorar la competitividad del sector agrícola.***

La FAO y el FIDA pusieron en marcha un programa regional en ocho países de Asia para promover el diálogo y elaborar y aplicar políticas a nivel nacional a favor de los pobres con ocasión del primer taller celebrado en Bangkok.

Se terminó de elaborar el Marco nacional de prioridades a medio plazo de Camboya, y se empezaron los trabajos correspondientes en la República Democrática Popular Lao, en Pakistán, en Tailandia y en Viet Nam para establecer las prioridades en la asistencia prestada por la FAO para atender las necesidades de desarrollo de estos países.

### ***Seguir promoviendo la cooperación Sur-Sur y otros tipos de intercambio de tecnología beneficiosos para las poblaciones rurales pobres.***

En el marco del programa de cooperación Sur-Sur, se destacaron ocho expertos regionales y 56 técnicos de campo chinos y filipinos en los 14 países miembros insulares del Pacífico para impartir capacitación y prestar apoyo técnico a los agricultores de las zonas rurales en el marco del Programa Regional para la Seguridad Alimentaria (PRSA).

En colaboración con el FIDA y el Fondo Común para los Productos Básicos (FCPB), la FAO formuló un programa de cooperación Sur-Sur entre determinados países de la subregión de la cuenca del Mekong con el fin de mejorar la competitividad de la actividad agrícola de los hogares de las zonas rurales mediante la promoción de cadenas de valor para determinados productos agrícolas.

***Seguir reforzando la capacidad de los Estados Miembros para permitirles hacer frente eficazmente a los rápidos cambios que se producen en la agricultura.***

Se está realizando un estudio de perspectiva sobre el sector forestal en Asia y el Pacífico en el horizonte 2020. Tiene por objeto evaluar los cambios que se están produciendo en este sector, analizar distintas hipótesis y determinar las prioridades y estrategias que permitan responder a los nuevos retos y aprovechar las oportunidades.

Se estableció un sistema de intercambio de datos entre 16 países de la región para reforzar la capacidad nacional de análisis, utilización y difusión de estadísticas sobre alimentación y agricultura, así como para respaldar la planificación y elaboración de políticas nacionales de desarrollo agrícola.

Se están llevando a cabo estudios de casos sobre las dificultades del sector ganadero en Asia; se centran en el desarrollo del sector lácteo en pequeña escala en 18 países de la región de Asia y el Pacífico.

***Prestar especial atención a las necesidades particulares de los pequeños Estados insulares en desarrollo, los países sin litoral y las zonas en fase de rehabilitación tras un conflicto.***

En el marco del PRSA, la FAO colaboró con la Secretaría de la Comunidad del Pacífico para organizar talleres regionales y nacionales de capacitación en negociaciones multilaterales sobre el comercio de productos agrícolas y en realización de estudios sobre las cadenas de productos básicos.

En colaboración con la Secretaría de la Asociación del Asia Meridional para la Cooperación Regional (SAARC), la FAO preparó un programa regional de seguridad alimentaria para los Estados Miembros de la SAARC, entre ellos Bhután y Nepal, países sin litoral, y las Maldivas, pequeño Estado insular en desarrollo.

Se prestó asistencia a las Maldivas, a Nepal y a Papua Nueva Guinea para la elaboración de un plan general para 15 años de desarrollo agrícola y políticas y estrategias de seguridad alimentaria, así como de un plan de desarrollo agrícola quinquenal.

***Ayudar a los Estados Miembros a:***

***a) Diversificar su producción, potenciar la elaboración con valor añadido, favorecer la innovación en materia de productos alimentarios y desarrollar su sector agroindustrial y comercial.***

La FAO organizó un simposio internacional sobre gestión de las cadenas de suministro de productos frescos, así como un taller regional sobre certificación independiente para ayudar a las pequeñas empresas agrícolas a implantar la certificación de terceros.

En el marco del PRSA, se ayudó a los elaboradores locales de Samoa a mejorar su capacidad de elaboración de productos con valor añadido; en Palau, se constituyó un equipo básico de capacitadores en técnicas de elaboración para respaldar las actividades que crean valor añadido, y en Vanuatu se impartió capacitación a agricultores para que mejoren su capacidad de elaboración de productos con valor añadido a base de yuca.

***b) Reforzar su capacidad de cumplimiento de las normas sanitarias y fitosanitarias internacionales en materia de calidad de alimentos.***

Se organizó un taller sobre sistemas de certificación de la pesca de captura y los productos acuícolas con el fin de examinar las posibilidades y los costos y ventajas potenciales en el contexto de la región de Asia y el Pacífico, así como de formular recomendaciones a escala regional.

Se organizaron dos reuniones: una en Asia sobre análisis de riesgos de plagas planteados por la enfermedad sudamericana de la hoja de caucho, y otra en el Pacífico sobre la elaboración de normas alimentarias.

Se organizaron cuatro talleres regionales para revisar y elaborar normas regionales e internacionales sobre medidas fitosanitarias y promover el refuerzo de la capacidad en el ámbito de la sanidad vegetal.

***Desempeñar un papel principal en los casos en que el sector agrícola se vea gravemente afectado por catástrofes.***

La FAO mantuvo un papel principal en la ayuda proporcionada a los países de la región afectados por el tsunami, en el marco de proyectos nacionales y regionales de rehabilitación de los sectores pesquero, agrícola y forestal. Creó un grupo de acción especial y una unidad de coordinación y apoyo técnico dependiente de la Oficina Regional para Asia y el Pacífico (RAP) encargados de las actividades de rehabilitación tras el tsunami. En total, se ejecutaron unos 60 proyectos por valor de más de 65 millones de dólares EE.UU.

La Unidad Regional del Centro de Emergencia para la Lucha contra las Enfermedades Transfronterizas de los Animales (ECTAD) se creó en el seno de la RAP para reforzar la capacidad de la FAO de lucha contra los brotes de gripe aviar H5N1 en la región.

***Reforzar el apoyo a la ordenación integrada de las cuencas hidrográficas, la ordenación integrada de las zonas costeras, los códigos de conducta para una ordenación forestal y pesquera sostenible y las buenas prácticas agrícolas.***

Se publicó, presentó y difundió un manual de referencia de la FAO – *The new generation of watershed management programmes and projects* – en un taller internacional organizado en la República Democrática Popular Lao.

La FAO organizó un taller regional sobre ordenación de la capacidad pesquera y la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada en Asia, y lo organizó una conferencia internacional para examinar el estado de los deltas en las zonas costeras tropicales, y en particular los conflictos entre agricultura, pesca, acuicultura y medio ambiente y los peligros en las zonas costeras.

***Participar más activamente en todas las actividades de la Estrategia internacional para la reducción de desastres prevista en el marco de Hyogo.***

Entró en funcionamiento un mecanismo de cooperación regional en materia de gestión de desastres entre seis países de Asia, destinado a mejorar la vigilancia y evaluación de las sequías así como su incidencia en la seguridad alimentaria a corto plazo.

***Ayudar a los Estados Miembros a reforzar su capacidad de utilización y manipulación adecuadas e inocuas de plaguicidas.***

Se recopilaron y publicaron perfiles de protección vegetal de 14 Estados Miembros para contribuir a formular mejores estrategias y políticas de gestión de plaguicidas y plagas.

Se prestó asistencia técnica a las Islas Cook, Fiji, Samoa para el uso inocuo de plaguicidas.

***Reforzar la coordinación con otras organizaciones internacionales, con el fin de armonizar la clasificación de los productos químicos peligrosos y fomentar la adopción de enfoques coherentes y eficaces en la gestión de plaguicidas.***

Ocho países del Asia sudoriental participaron en un taller destinado a elaborar un plan de acción regional para la gestión racional de los residuos peligrosos.

Se prestó asistencia técnica a las Islas Cook, Fiji, Tailandia y Pakistán con vistas a la preparación de planes de acción/trabajo nacionales para la aplicación del Convenio de Rotterdam.

***Examinar las posibilidades de aplicación generalizada de tecnologías innovadoras de identificación de animales utilizadas para rastrear eficazmente animales y productos.***

Se organizó un taller regional para ayudar a los países a elaborar normas y directrices para adoptar sistemas de identificación y rastreabilidad de animales.

## 25ª CONFERENCIA REGIONAL DE LA FAO PARA EUROPA

Riga (Letonia), 8-9 de junio de 2006

A continuación figura un breve resumen de las medidas adoptadas por la Organización en relación con las recomendaciones formuladas por la 25ª Conferencia Regional de la FAO para Europa:

***Las actividades de la FAO revestían fundamental importancia para ayudar a los Estados Miembros de la región a responder al reto de los objetivos de la Cumbre Mundial sobre la Alimentación y los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).***

La FAO siguió prestando asistencia a los países de la región en el marco del Programa de Cooperación Técnica (PCT), el Fondo del PCT y fondos fiduciarios con el fin de incrementar la productividad agrícola y facilitar el acceso de los agricultores a los nuevos mercados. La mayor parte de la asistencia prestada tenía por objeto cuestiones de reforma institucional y el desarrollo de las zonas rurales. Cabe destacar algunos ejemplos de proyectos importantes que se están ejecutando actualmente en la región: Azerbaiyán (GCP/AZE/001/SW1 – Refuerzo de la capacidad de desarrollo rural de las personas desplazadas internamente y de los refugiados en nuevas zonas de asentamientos del distrito de Aghdam); Serbia (GCP/FRY/001/NET – Fase II – Ayuda para el desarrollo de los ganaderos de las zonas de montaña de la región de Sandzak); Montenegro y Kosovo (GCP/RER/019/LUX – Ayuda para el desarrollo de los agricultores de las regiones remotas de Kosovo y Montenegro); Kirguistán (TCP/KYR/3002 – Refuerzo de la capacidad institucional con vistas al desarrollo de las pequeñas empresas en las zonas de montaña).

***La FAO debería contribuir a forjar percepciones comunes entre los Gobiernos mediante la sensibilización y dar cabida a la recopilación de información, análisis, debates y negociaciones de carácter colectivo.***

La FAO organizó varios talleres y reuniones de consulta sobre distintos temas con varias partes interesadas de la región con el fin de mejorar el diálogo entre las mismas, intercambiar experiencias y fomentar la cooperación regional. A continuación se exponen algunas actividades a título de ejemplo:

- Taller regional sobre la implantación de condiciones favorables al desarrollo del sector agroalimentario y agroindustrial en Europa del Este y en Asia central (Budapest, 30 de noviembre – 2 de diciembre de 2006) al que asistieron participantes de los países siguientes: Armenia, Azerbaiyán, Croacia, Georgia, Hungría, Serbia, Ucrania y Uzbekistán. El taller tenía por objetivo examinar y determinar las áreas prioritarias de acción de la FAO en apoyo de las políticas de desarrollo, las instituciones y los servicios vicariales que favorecen el desarrollo del sector agroalimentario y agroindustrial en la región.
- Taller sobre asistencia prestada por la FAO a los países del Cáucaso en materia de utilización de las tierras forestales (Tbilisi, 18-21 de septiembre de 2006) para intercambiar puntos de vistas sobre las cuestiones prioritarias en relación con el desarrollo de los recursos forestales y la producción de productos forestales. Asimismo el taller brindó una oportunidad de informar a los participantes sobre las reformas necesarias y las opciones posibles en materia de políticas.
- Taller sobre el desarrollo rural en los países en vías de adhesión a la UE – Enseñanzas extraídas de la experiencia de los nuevos Estados Miembros de la UE – Desafíos y oportunidades para los países de Europa del sureste y Turquía (Praga, 17-20 de abril de 2007). Los principales objetivos de este taller eran facilitar el intercambio de información sobre las políticas de desarrollo rural entre los responsables de su formulación y los expertos de países en vías de adhesión y de los nuevos Estados Miembros de la UE, así como debatir las opciones en materia de políticas de desarrollo rural habida cuenta del proceso de adhesión en curso, basándose en la experiencia de los nuevos Estados Miembros de la UE, y de los retos a los que se enfrentan los países de Europa del Sureste y Turquía.

- Consulta técnica para los países de Asia central (Ankara, 11-13 de julio de 2007). El principal objetivo de esta consulta es reexaminar las cuestiones prioritarias para la prestación de asistencia técnica a nivel nacional y regional así como facilitar información sobre la capacidad técnica de la Oficina Subregional para el Asia Central, recientemente establecida.
- Taller regional sobre la utilización y gestión de la biotecnología en la producción de cultivos, en particular el maíz modificado genéticamente (Praga, 16-20 de octubre de 2006), cuyos objetivos eran a) informar sobre los distintos aspectos de la gestión de los cultivos modificados genéticamente, sobre la base de la experiencia europea y mundial, b) presentar información sobre experiencias recientes de gestión de cultivos modificados genéticamente paralelamente a la existencia de cultivos convencionales y orgánicos en la región europea (marco jurídico y aspectos técnicos y comerciales), c) determinar cuestiones relativas al desarrollo y la gestión de cultivos modificados genéticamente que presenten un interés común para los países de Europa del Sureste y de la Comunidad de Estados Independientes (CEI) y d) crear una red informal de instancias decisorias y expertos en gestión de cultivos modificados genéticamente y su coexistencia con otros tipos de cultivos en Europa del Sureste y la CEI.
- Taller sobre el establecimiento de asociaciones para la creación, la evaluación y el intercambio de tecnología entre los países occidentales de los Balcanes (Skopje, 25-30 de junio de 2007). El taller versó sobre las principales dificultades a las que se enfrentan los servicios de investigación y extensión para mejorar la competitividad y la orientación al mercado de los agricultores. Asimismo, permitió examinar cómo las asociaciones regionales en materia de investigación y extensión pueden ayudar a crear, evaluar y transferir tecnología.
- Taller regional de orientación sobre el uso de sistemas de riego para la producción pesquera en Asia central (Tashkent, 17-20 de julio de 2007). Este taller permitió a las partes interesadas conocer mejor la situación de los actuales sistemas de riego para la acuicultura y la pesca continental de captura así como la necesidad de cooperación regional.

***Tomó nota del ofrecimiento por parte de la delegación de Kazajstán de hospedar la Oficina Subregional para el Asia Central en Astana (con el apoyo de las delegaciones de la República Kirguisa, Tayikistán y Uzbekistán) y tomó nota asimismo de la disposición por parte de la delegación de Turquía a hospedar la Oficina Subregional para el Asia Central en el país (con el apoyo de la delegación de Azerbaiyán).***

La Oficina Subregional para el Asia Central se estableció en noviembre de 2006 en Ankara (Turquía).

***Importancia de las actividades ganaderas y la asistencia de emergencia para la detección temprana y la prevención de la gripe aviar altamente patógena.***

Se realizaron numerosas actividades en relación con la gripe aviar en la región, principalmente en los Balcanes y los países del Cáucaso, en el marco del Fondo especial para actividades de emergencia y rehabilitación, en particular para ayudar a los jefes de los servicios veterinarios a recopilar y analizar información sobre la gripe aviar altamente patógena, a asesorar sobre las estrategias nacionales y regionales apropiadas, de conformidad con las recomendaciones y las directrices de la FAO/OIE, así como a establecer y reforzar las redes de colaboración científica en los Balcanes y los países del Cáucaso.

Se organizaron reuniones y misiones de evaluación bajo los auspicios de la Comisión Europea para la Lucha contra la Fiebre Aftosa (EUFMD) para actuar contra los brotes de esta enfermedad (nueva cepa Panasia de tipo O) en Kazajstán y en otros Estados de Asia Central pertenecientes a la CEI, así como los brotes de peste porcina africana en Georgia.

Se puso en marcha un nuevo proyecto en Armenia financiado por el Gobierno italiano (GCP/ARM/001/ITA) para mejorar los medios de subsistencia de las familias mediante la disminución de los casos de brucelosis en animales y seres humanos.

***Importancia de la capacitación facilitada en cuanto a cuestiones relativas a la inocuidad de los alimentos, la evaluación de riesgos y el Codex Alimentarius.***

Se prestó asistencia técnica por medio de la ejecución de proyectos en este ámbito, por ejemplo i) TCP/RER/3002 “Refuerzo de la inocuidad alimentaria en países en transición de Europa del Sureste – Enfoque regional del control de alimentos y legislación relacionada”; ii) TCP/RER/3003 “Refuerzo de la capacidad en materia de inocuidad de los alimentos (Armenia y Georgia)”; iii) TCP/UKR/3003 “Consolidación del laboratorio ucraniano para la calidad e inocuidad de los alimentos y los productos agrícolas”.

***La tenencia, la concentración parcelaria y la ordenación de la tierra son cuestiones de importancia para la agricultura y el desarrollo rural sostenibles.***

Se prestó asistencia técnica por medio de la ejecución de los siguientes proyectos: TCP/HUN/3002 “Apoyo a la elaboración de una estrategia de organización territorial y ordenación sostenible de tierras en zonas sometidas a un alto riesgo de catástrofes naturales”; TCP/LIT/3002 “Apoyo a la preparación de un sistema operacional de concentración parcelaria”; TCP/YUG/3001 “Apoyo a la preparación de una estrategia nacional y un proyecto piloto de concentración parcelaria en Serbia”.

Se organizaron en Praga, en 2006 y 2007 respectivamente, dos talleres regionales destinados a ayudar a los países a hallar respuestas a sus problemas de fragmentación de tierras y a las condiciones rurales adversas. Con estos talleres se pretendía dar respuesta a las solicitudes de información sobre el programa de desarrollo rural de la Unión Europea 2007-13 y, en particular, sus requisitos y opciones de financiación para la concentración parcelaria. Este programa de desarrollo rural se aplica a todos los países europeos, ya sean miembros de la UE, países en vías de adhesión, países candidatos o candidatos potenciales, o países europeos limítrofes.

Se terminaron o se están finalizando los siguientes estudios temáticos/de diagnóstico: Reforma agraria y reestructuración agrícola en Moldova, Azerbayán y Kazajstán; efectos económicos de la reforma agraria en Tayikistán; reforma agraria y rendimiento agrícola en la Comunidad de Estados Independientes.

***Importante labor de la FAO en el apoyo a los esfuerzos de desarrollo de los Estados Miembros a través de la asistencia a las políticas y las operaciones sobre el terreno.***

Se prestó asistencia técnica mediante la ejecución de proyectos, tales como: “Apoyo a la formulación de un marco de política rural y agrícola a medio plazo” en Ucrania; “Apoyo a la preparación de una estrategia de desarrollo rural” en Armenia; “Desarrollo de una industria del carbón sostenible” en Croacia; “Promoción del desarrollo rural” en la ex República Yugoslava de Macedonia; “Marco nacional a medio plazo” en Tayikistán; “Refuerzo de la capacidad de desarrollo rural (enfoque basado en la cadena de suministro de alimentos) para las personas desplazadas internamente y los refugiados en nuevas áreas de asentamientos del distrito de Aghdam”, en Azerbayán.

Se realizaron varias misiones de evaluación y elaboración de programas sobre el terreno en los países siguientes: Tayikistán, Moldova, Ucrania, Turquía, Kazajstán, Azerbayán, Kosovo, Uzbekistán, Turkmenistán, Bosnia y Herzegovina, Croacia, Serbia y la ex República Yugoslava de Macedonia.

Se terminaron varios estudios temáticos/de diagnóstico: Reto planteado por el cumplimiento de las medidas sanitarias y fitosanitarias para adherirse a la OMC y exportar a la UE: El caso de Ucrania; Replanteamiento de la reforma agraria en Ucrania; Transición rural en Azerbayán; Oportunidades y obstáculos a la inversión en el sector agroalimentario de Azerbayán sobre la base de la experiencia del sector de las frutas y hortalizas; Estudio del sector lácteo en Turquía; y Estudios de casos sobre el sector agrícola en cinco países de Asia Central miembros de la CEI.